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Публикуются статья и приоритетные направления развития экономики 

предвыборной программы кандидата в Президенты Республики Узбекистан 

от Демократической партии Узбекистана «Миллий тикланиш» Алишера Кодирова.
Данный материал публикуется в рамках предвыборной агитации кандидатов 

в Президенты Республики Узбекистан на бесплатной основе.

(Читайте на 2-й стр.)

Финляндия - одна из стран с 
наиболее передовой системой про-
свещения, показывающей самые 
высокие результаты в мире по общей 
грамотности, естественным наукам 
и математике. 
О том, какое значение имеет 

обмен опытом в этом направлении, 
а также об уровне качества отече-
ственного образования в преддве-
рии Дня учителей и наставников мы 
побеседовали с педагогом из скан-
динавской страны Мильеной Лат-
денперой. 

В настоящее время она работает 
в школе № 1 города Зарафшана, где 
обучает ребят финскому языку. Про-
ект, в котором задействован препо-
даватель из Финляндии, направлен 
на дальнейшее укрепление партнер-
ства в области образования между 
двумя странами, внедрения передо-
вых образовательных стандартов в 
деятельность школ Узбекистана.  

(Окончание на 3-й стр.)

ЭНТУЗИАЗМ И САМООТДАЧА - ЭНТУЗИАЗМ И САМООТДАЧА - 
ГЛАВНЫЕ КРИТЕРИИ УСПЕХАГЛАВНЫЕ КРИТЕРИИ УСПЕХА
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В системе образования 
Узбекистана происходят 
большие перемены. 
С целью улучшения 
качества учебного процесса 
внедряются новые методики, 
передовые решения, 
нацеленные на пробуждение 
в учащихся интереса 
к знаниям, формирование 
у них навыков аналитического 
мышления. За основу 
работы взят в том числе 
финский опыт.

УЗБЕКИСТАН: ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

В столице прошел первый Экономический форум Узбекистана 2021. 
В нем приняли участие высокопоставленные представители разных организаций, 
в том числе международных финансовых институтов, иностранных правительств, 
крупных банков и инвесторов, консалтинговых и аудиторских компаний. 

(Окончание на 3-й стр.)

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ ДАЛЬНЕЙШЕГО УКРЕПЛЕНИЯ ВЗАИМОВЫГОДНОГО 
ПАРТНЕРСТВА И НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ СОТРУДНИЧЕСТВА

На встрече с вице-президен-
том Всемирного банка Анной Бьерде 
были обсуждены вопросы реализации 
приоритетных проектов стратегиче-
ского партнерства Узбекистана с этим 

ведущим международным финансовым 
институтом.
С удовлетворением отмечены прак-

тические результаты взаимодействия за 
период после визита делегации банка в 
нашу страну в мае этого года.
В частности, была принята и в настоя-

щее время успешно реализуется совмест-
ная «дорожная карта», сформированы 
рабочие группы по основным направле-
ниям сотрудничества.
Одобрено предоставление льготных 

займов на 540 миллионов долларов для 
реализации проектов по развитию сред-
них городов, модернизации электроэнер-
гетического сектора, улучшению налого-
вого администрирования.

В целом текущий портфель включает 
26 проектов с привлечением финансиро-
вания Всемирного банка на 4,8 милли-
арда долларов.
Рассмотрены  также  результаты 

совместной работы по подготовке мето-
дологических основ борьбы с бедно-
стью, поддержке инвестиционных про-
ектов частного сектора, продвижению 
реформы государственных предприя-
тий и развитию солнечной энергетики 
в Узбекистане.
Отмечена эффективность Страновой 

платформы сотрудничества с междуна-
родными финансовыми институтами, 
запущенной по инициативе Всемирного 
банка.
Вице -прези ден т  Анна  Бьерде 

высоко оценила ход проводимых 
реформ в новом Узбекистане, которые, 
по ее словам, приобрели необратимый 
характер.

Подчеркнута готовность Всемирного 
банка расширить поддержку преобра-
зований, нацеленных на повышение 
уровня и качества жизни населения в 
стране.

В ходе беседы достигнута договорен-
ность о подготовке и принятии новой 
пятилетней  Страновой  программы 
сотрудничества.
В качестве приоритетов обозначены 

такие стратегические направления, 
как сокращение бедности, поддержка 
образования и социальной сферы, циф-
ровизация и переход к «зеленой эконо-
мике», продолжение трансформации 
госпредприятий, ускоренная индустри-
ализация и модернизация инфраструк-
туры в регионах, интенсивное разви-
тие сельского хозяйства в том числе 
путем широкого внедрения инноваций 
и передовых технологий капельного 
орошения.

Была поддержана инициатива пред-
ставителей Всемирного банка о формиро-
вании новой многосторонней Платформы 
диалога женщин-предпринимателей в 
регионе.

Рассмотрен график предстоящих 
мероприятий и контактов, а также согла-
сованы первоочередные шаги по ускоре-
нию совместных проектов.
На встрече с делегацией компании 

«Rothschild&Co» во главе с заместителем 
председателя наблюдательного совета 
бароном Эриком де Ротшильдом были 
рассмотрены вопросы дальнейшего рас-
ширения взаимовыгодного сотрудни-
чества с авторитетной международной 
консалтинговой и инвестиционной компа-
нией в области продвижения приоритет-
ных проектов в рамках новой программы 
экономических реформ в нашей стране.
С удовлетворением отмечен успеш-

ный опыт взаимодействия при осущест-

влении сделки по реализации иностран-
ному инвестору государственной доли в 
предприятии «Coca-Cola Uzbekistan».
Кроме того, осуществляется ряд важ-

ных проектов по поддержке процессов 

трансформации национальных энергети-
ческих компаний.
Особо отмечены возможности расши-

рения взаимовыгодного сотрудничества 
и привлечения высококвалифицирован-
ных консультационных услуг по вопро-
сам приватизации государственных 
предприятий, реформирования банков-
ского сектора, развития виноделия, а 
также осуществления программ гумани-
тарного обмена.
Достигнута договоренность о формиро-

вании совместной рабочей группы для изу-
чения новых возможностей и подготовки 
перспективных проектов партнерства.
На встрече с президентом - предсе-

дателем правления Банка ВТБ Андреем 

Костиным были рассмотрены вопросы 
развития взаимовыгодного инвестицион-
ного и финансового сотрудничества оте-
чественных предприятий с одним из круп-
нейших банковских институтов России.

С удовлетворением отмечено подписа-
ние в рамках форума первого соглашения 
о выделении кредитной линии для про-
ектов Навоийского горно-металлургиче-
ского комбината на 1 миллиард долларов.
Кроме того, подчеркнуты возмож-

ности расширения партнерства в реа-
лизации и финансировании проектов 
индустриализации и модернизации 
инфраструктуры.
Достигнута договоренность о подго-

товке совместной «дорожной карты» по 
продвижению практического сотрудни-
чества.
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Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 30 сентября принял делегации Всемирного банка, компании «Rothschild&Co» 
и Банка ВТБ, посетивших нашу страну в рамках участия в мероприятиях международного экономического форума в городе Ташкенте.
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Содействие благосостоянию 
населения путем развития эконо-
мики Узбекистана - одно из важней-
ших направлений моей предвыбор-
ной программы.
Известно, что преобразования 

последних пяти лет, системные 
реформы, направленные на обеспе-
чение благополучия более тридцати 
пяти миллионов граждан, не только 
дали зримые результаты, но и содей-
ствовали росту авторитета страны 
в масштабе Центральной Азии и 
мира.
Идеи и инициативы Узбеки-

стана, прозвучавшие с высоких три-
бун влиятельных международных 
организаций, - итог продуманного, 
прагматичного подхода к актуаль-
ным проблемам, волнующим целые 
регионы. Они придали динамизм 
сотрудничеству, выведя партнер-
ство на новый уровень. Особый вес 
реформам придает их социальная 
направленность.
Впервые в истории Нового 

Узбеки стана было объявлено о 
наличии бедности. Открыто стала 
обсуждаться тема миграции и 
мигрантов. Государство твердо 
встало на защиту прав и интере-
сов своих граждан, работающих за 
рубежом. Несомненно, это один из 
важнейших результатов последних 
лет.
Моя предвыборная программа 

также содержит отдельные направ-
ления по насущным вопросам.

 В развитии национальной эконо-
мики неоценима роль зарождающе-
гося среднего класса - представителей 
малого бизнеса и частного пред-
принимательства. Мы выступаем за 
создание дополнительных возмож-
ностей для класса собственников, 
укреп ление правовой базы, позволя-
ющей им твердо стоять на ногах.
Предприниматели выступают 

главной движущей силой реформ. 
75 процентов трудоспособного насе-
ления республики занято именно 
в частном секторе. За счет благо-
приятной бизнес-среды их доля 
в валовом внутреннем продукте 
неуклонно растет. Даже в период 
пандемии государство создало 
режим благоприятствования, пре-
доставив льготы и преференции.
С учетом данной тенденции 

предлагаю резко сократить государ-
ственное участие в экономике, при-
нять пятилетнюю государственную 
инновационную программу. Необ-
ходимо приватизировать комму-
нальный сектор, отдав его в управ-
ление частным предпринимателям.
Для достижения поставленных 

целей Новому Узбекистану необхо-
димо всемерно поощрять и разви-
вать тягу к знаниям, особенно среди 
молодежи. В эпоху глобализации 
снижение темпов экономического 
роста является основной угрозой 
для общества. А передовая эконо-
мика подразумевает наличие высо-
коквалифицированных кадров. 

Известно, что сильную соци-
альную политику питает крепкая 
материальная база. Искоренение 
бедности во многом зависит и от 
образовательного уровня населе-
ния, целенаправленных действий 
обладающих  знаниями  людей . 
Поэтому основное внимание сле-
дует обратить на повышение обра-
зовательного уровня. 

Анализ деятельности некоторых 
категорий предпринимателей пока-
зывает необходимость объявления 
налоговой амнистии и амнистии 
капитала. Считаю, что это позво-
лит отечественным бизнесменам, 
по неведению нарушившим налого-
вое законодательство и по сей день 
имеющим проблемы в этом вопросе, 
начать все с чистого листа. 
В предвыборной программе нашей 

партии на 2020-2024 годы особое 
внимание уделено созданию госу-
дарством организационно- правовых 
условий для эффективного функцио-
нирования всех видов СМИ, особенно 
печатных, формированию свободной 

и здоровой конкурентной среды. 
Именно поэтому мы предлагаем с 
участием экспертов и представите-
лей сферы на основе исследования 
зарубежного опыта тщательно изу-
чить вопрос оправданности налога на 
добавленную стоимость (НДС), вве-
денного на книжную продукцию.
Не секрет, что два важных доку-

мента ,  принятые  Президентом 

Республики Узбекистан в 2017 году, 
сыграли большую роль в поддержке 
соотечественников, занимающихся 
издательской деятельностью. Это 
распоряжение «О создании комис-
сии по развитию системы издания и 
распространения книжной продук-
ции, повышению и пропаганде куль-
туры чтения», а также постановле-
ние «О программе комплексных мер 
по развитию системы издания и рас-
пространения книжной продукции, 
повышению культуры чтения».
Благодаря этим документам 

отношение к издательскому делу 
изменилось. Возрос и интерес к чте-
нию. Это наглядно проявилось в 

мероприятиях, организуемых в 
рамках пяти важных инициатив, 
выдвинутых Президентом. 
В частности:
- стали проводиться республи-

канские конкурсы «Юный чтец» 
и «Молодая читательская семья», 
охватывающие школьников и моло-
дые семьи;

- с октября 2019 года проводится 
ежегодная международная книжная 
ярмарка «Tashkent Book Fest»;

- за счет средств местных бюдже-
тов в объеме свыше семи миллиар-
дов сумов школьным и ведомствен-
ным библиотекам передан миллион 
экземпляров книжной продукции;

- до 2017 года без учета учебников 
доля книг в общем объеме печатной 
продукции составляла 25 процен-
тов, сейчас этот показатель вырос 
до 40-45 процентов. 
Число издательств превысило две 

сотни. При этом государству принад-
лежит всего 47 из них. По сравнению 
с 2016 годом количество частных 
издательств увеличилось на 288 про-
центов (в среднем по 55 процентов в 
год в течение пяти лет).
В настоящее время общая годо-

вая производственная мощность 
книгоиздательских и полиграфиче-
ских предприятий достигла 273,6 
мил лиона экземпляров. При этом 
из реализованного всего 30,1 мил-
лиона книг изданы в твердом пере-
плете (11 процентов).
Рост цен на бумагу и другое 

сырье в типографской отрасли, а 
также введение с 1 апреля 2020 года 
налога на добавленную стоимость 
(НДС) негативно сказались на дея-
тельности некоторых полиграфи-
ческих компаний. Налоговое бремя 
обуславливает снижение объема 
продажи книг.
К сожалению, находятся и те, кто 

утверждает, что книга - это товар, 
и как все остальные товары и услуги 
она должна облагаться налогом на 
добавленную стоимость. Но мы не 
должны забывать, что книга важ-
нее для общества, чем любой дру-
гой товар. Именно знания делают 

экономику сильной, общество - 
образованным, развитым духовно и 
интеллектуально.
Международная ассоциация 

издателей (IPA) и Федерация евро-
пейских издателей (FEP) изучили 
практику введения НДС на книги 
в 79 странах. Оказалось, что в 31 
государстве вообще не существует 
нагрузки в виде НДС, в более чем 30 
странах используются специальные 
ставки ниже текущих и лишь в 17 - 
ставка этого вида налога соразмерна 
обычной ставке налога на добавлен-
ную стоимость.
В странах-респондентах, где про-

водилось изучение, средняя ставка 
НДС для книг составляет 5,75 про-
цента, для электронных книг - 12,25 
процента. В то время, когда во всем 
мире набирает популярность циф-
ровая экономика, высокие ставки 
НДС, введенные для электронных 
книг, пересматриваются. Обратите 
внимание, хотя НДС был введен в 
Великобритании в 1973 году, бух-
галтерские книги в этот период 
вообще не облагались налогом. 
Можно с уверенностью сказать, что 
содействие государства книжной 
торговле сыграло важную роль в 
нынешнем экономическом успехе, 
а также в развитии науки в Южной 
Корее, Индии, Норвегии, Сау-
довской Аравии, Катаре и других 
странах.
В заключение хочу отметить, что, 

хотя книга и не предмет повседнев-
ного спроса, основными потребите-
лями книжной продукции являются 
ученики, студенты, пенсионеры. 
Нам как никогда важно укреплять 
духовные  и  просветительские 
основы. Необходимо уделять больше 
внимания воспитанию и образо-
ванию посредством повсеместной 
пропаганды чтения. Наша молодежь 
должна быть не только экономиче-
ски благополучной, но и духовно 
зрелой. На этом следует сосредото-
чить все усилия.
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К сожалению, находятся и те, 

кто утверждает, что книга - 

это товар, и как все остальные 

товары и услуги она должна 

облагаться налогом на добавленную 

стоимость. Но мы не должны 

забывать, что книга важнее 

для общества, чем любой другой 

товар. Именно знания делают 

экономику сильной, общество - 

образованным, развитым духовно 

и интеллектуально.

ПРИОРИТЕТНЫЕ 

НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ 

ЭКОНОМИКИ СТРАНЫ

Принятие пятилетней государственной 

инновационной программы, 

предусматривающей прекращение 

участия государства в экономике. 

Установление всех льгот и преференций 

только в рамках закона.

Приватизация сферы оказания 

коммунальных услуг.
Объявление амнистии капитала 

до 2026 года, а для предпринимателей - 

налоговой амнистии. 

Внедрение новой системы поддержки 

малообеспеченных слоев населения, 

основанной на национальных 

ценностях.

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ - 
ФАКТОР ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЛАГОПОЛУЧИЯ НАРОДА

Рост цен на бумагу и другое сырье 

в типографской отрасли, а также 

введение с 1 апреля 2020 года налога 

на добавленную стоимость (НДС) 

негативно сказались на деятельности 

некоторых полиграфических компаний. 

Налоговое бремя обуславливает 

снижение объема продажи книг.

Анализ деятельности некоторых 

категорий предпринимателей 

показывает необходимость объявления 

налоговой амнистии и амнистии 

капитала. Считаю, что это позволит 

отечественным бизнесменам, 

по неведению нарушившим налоговое 

законодательство и по сей день 

имеющим проблемы в этом вопросе, 

начать все с чистого листа.
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Форум проводился при поддержке Все-
мирного банка и Азиатского банка раз-
вития. Среди участников - Анна Бьерде - 
вице-президент Всемирного банка по региону 
Европы и Центральной Азии,  Шиксин Чен - 
вице-президент Азиатского банка развития, Эрик 
де Ротшильд - вице-президент и председатель 
наблюдательного совета Rothschild & Co, Сергей 
Лебедев - председатель Исполнительного коми-
тета СНГ - Исполнительный секретарь,  Файзид-
дин Каххорзода - министр финансов Республики 
Таджикистан, Даниил Егоров - руководитель 
Федеральной налоговой службы Российской 
Федерации,  Дмитрий Вольвач - заместитель 
министра экономического развития Российской 
Федерации, Ханан Ахли - председатель Комитета 
по статистике и конкурентоспособности ОАЭ, 
Сахиб Алекперов - заместитель министра эконо-
мики Азербайджанской Республики, Дмитрий 
Ярошевич - заместитель министра экономики 
Республики Беларусь и другие.
В преддверии форума ведущие мировые экс-

перты и аналитики в своих интервью уже отме-
чали, что проводимые в Узбекистане реформы 
создали благоприятные условия для реализации 
значимых идей. 
На мероприятии специалисты обсудили важ-

ные вопросы. В частности, планы по сохранению 
курса экономической либерализации и постро-
ению более открытой, конкурентоспособной и 
интегрированной в международном масштабе 
рыночной экономики. Были высказаны и инициа-
тивы касательно улучшения инвестиционного 
климата и поддержания макроэкономической 
стабильности с целью повышения уровня жизни 
и содействия устойчивому инклюзивному эко-
номическому росту. Для участия в мероприятии 
зарегистрировались свыше 1300 отечествен-
ных и зарубежных экономистов, представителей 
стран-партнеров и международных финансовых 
институтов. 

- Рада находиться на первом Экономическом 
форуме Узбекистана, - говорит Анна Бьерде. - Это 
событие объединило более тысячи участников. 
Здесь поднимается множество важнейших вопро-

сов, обсуждаются современный этап развития 
страны и перспективы. Мы также смогли скон-
центрироваться на таких темах, как экономиче-
ский рост в интересах населения, условия для раз-
вития молодежи, участие граждан в программах 
экономического роста, восстановление экономики 
в постковидный период и смягчение последствий 
изменения климата.  
Двухдневный  международный  форум 

открылся пленарным заседанием, на котором 
прошло обсуждение экономических реформ 
Узбекистана. Участники отметили, что наша 
страна одна из немногих в Евразийском регионе, 
которая в условиях пандемии продемонстриро-
вала впечатляющие достижения. 
Конечно, нынешнюю ситуацию сложно сравни-

вать с той, что была до пандемии. И не исключено, 
что в ближайшие годы будет нелегко добиться 
высоких темпов развития экономики. Об этом 
в своем выступлении говорил и заместитель 
Премьер-министра Республики Узбекистан по 
финансово-экономическим вопросам и сокраще-
нию бедности - министр экономического разви-
тия и сокращения бедности Джамшид Кучкаров. 

При этом он также подробно рассказал об основ-
ных достижениях Узбекистана. Среди них - либе-
рализация валютного рынка, трансформация 
банковской системы, налоговые реформы, обеспе-
чение прозрачности статистических показателей 
и бюджетных процессов, получение суверенного 
рейтинга, выход на мировые финансовые рынки, 
реализация проектов ГЧП. 

- Восхищен страной, - говорит Эрик де Рот-
шильд. - С одной стороны, это страна с древней-
шей историей, богатым наследием. С другой - 
Узбекистан развивается чрезвычайно быстро во 
всех сферах.
Программа форума включала работу в несколь-

ких секциях, где обсуждались такие темы, как 
трансформация государственных предприятий и 
банков, приватизация, развитие рынка капитала, 
проекты государственно-частного партнерства 
и перспективы регионального экономического 
сотрудничества, налоговые реформы. Более того, 
совместно с престижным изданием «Financial 
Times» была организована панельная дискуссия 
«Либерализация экономики для повышения кон-
курентоспособности», которая транслировалась 

в прямом эфире на онлайн-платформах «Financial 
Times».
В рамках форума было запланировано подпи-

сание крупного пакета документов. В частности, 
по приватизации на 600 млн долларов, по проек-
там ГЧП на 2,6 млрд долларов, договоров по ино-
странным кредитам на 3,4 млрд долларов. Среди 
них 30-летний концессионный конт ракт с 
компанией Veolia по эксплуатации, техниче-
скому обслуживанию и управлению системой 
централизованного теплоснабжения города 
Ташкента. 
Этот контракт основан на государственно- 

частном партнерстве. В течение 30 лет Veolia 
будет предоставлять комплексные услуги по экс-
плуатации и техническому обслуживанию систем 
централизованного теплоснабжения и горячего 
водоснабжения; оценку системы ЦТ и объектов 
горячего водоснабжения для определения того, 
какие инвестиции требуются; финансирование 
программы операционных активов; управление 
проектами. 
Также в течение двух лет будет реализован 

пилотный проект по модернизации системы отоп-
ления в двух районах столицы. Его завершение 
приведет к запуску амбициозной программы 
модернизации, охватывающей весь город.
Другой проект - Соглашение о покупке 

акций между Агентством по управлению госу-
дарственными активами Республики Узбеки-
стан (АУГА) и Coca-Cola İçecek, приобрете-
ние 57,118 процента акций Coca-Cola Bottlers 
Uzbekistan, Ltd.

- Хотим продолжить вкладывать инвестиции, 
чтобы создавать рабочие места для узбекского 
народа, повысить ценность либерализованной 
и реформированной экономики страны, - отме-
тил председатель CCI и Anadolu Group Тунджай 
Озилхан. - Гордимся, что делаем новый шаг, 
который обогатит и укрепит отношения между 
Узбекистаном и Турцией, двумя странами с глу-
бокими историческими и культурными связями. 
Anadolu Group имеет долгую историю инвести-
рования в Центральную Азию. Мы всегда верили 
в потенциал региона. И результаты, которые 
получали от каждого вложения инвестиций, 
всегда доказывали рациональность нашего 
решения. 

Также можно отметить подписание договора 
АО «Алмалыкский ГМК» с одной из крупней-
ших аудиторских компаний «Большой четверки» 
KPMG на разработку Концепции внедрения 
ERP-системы. На современном этапе развития все 
более масштабное место в информационном про-
странстве занимают ERP-системы. Это методо-
логия эффективного планирования и управления 
всеми ресурсами предприятия, которые необхо-
димы для осуществления производства, продаж, 
закупок и учета при исполнении заказов клиентов 
в сферах производства и оказания услуг. Проект 
внедрения ERP-системы в деятельность АГМК 
разрабатывается согласно Концепции развития 
«Цифровой АГМК-2030».
В частности, в рамках форума подписано 

соглашение о сотрудничестве между Навоийским 
горно-металлургическим комбинатом и банком 
ВТБ (Россия). Согласно данному документу бан-
ком ВТБ в рамках финансирования инвестици-
онной программы будет выделен НГМК кредит в 
размере миллиарда долларов сроком на пять лет.
Подписан договор о сотрудничестве между 

Алмалыкским горно-металлургическим комби-
натом и международной консалтинговой ком-
панией Канады HATCH. Он заключен в целях 
организации и развития кластера медной про-
мышленности, обмена опытом по производству 
медной продукции и горных машин, внедрения 
передовых технологий.
Также подписан документ о приобретении Евро-

пейским банком реконструкции и развития (ЕБРР) 
и Международной финансовой корпорацией (IFC) 
акций TBC Bank Uzbekistan (TBC UZ) - дочерней 
компании грузинской TBC Bank Group, зареги-
стрированной на Лондонской фондовой бирже. 
Эти инвестиции значительны тем, что нацелены на 
укрепление цифрового финансирования, подъем 
уровня использования финансовых услуг в стране.
В целом подписано множество важных догово-

ров и соглашений. Первый Экономический форум 
Узбекистана наглядно продемонстрировал заин-
тересованность международных инвесторов в 
эффективном развитии рынка и экономики нашей 
страны и главное - их доверие к республике. 
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Очередное заседание 
Центральной 
избирательной 
комиссии состоялось 
накануне в столице.

В повестку дня вошли вопросы 
принятия дополнительных мер по 
обес печению избирательного права 
лиц с инвалидностью; аккредитации 
наблюдателей от международных 
организаций и зарубежных стран, 
участвующих в выборах Президента 
Республики Узбекистан; проведе-
ния аккредитации представителей 
средств массовой информации; вне-
сения изменений в состав 14-й Таш-
кентской городской окружной изби-
рательной комиссии по проведению 
Президентских выборов.
Заслушана информация руководи-

теля Службы санитарно-эпидемио-
логического благополучия и обще-
ственного здоровья о соблюдении 
требований Инструкции по предот-
вращению распространения коро-
навирусной инфекции (COVID-19) 
при проведении выборов Президента 
Республики Узбекистан, а также 
председателей некоторых окружных 
избирательных комиссий о подго-
товке и проведении выборов.
Центральная избирательная 

комиссия в преддверии выборов 
всегда уделяет особое внимание 
потребностям граждан с инвалидно-
стью. Так, в статье 31 Избирательного 
кодекса определено, что для запол-
нения избирательных бюллетеней на 
основе азбуки Брайля могут изготав-
ливаться трафареты.
На заседании утверждены образец 

и описание трафарета, изготовлен-
ного на основе азбуки Брайля для 
заполнения бюллетеня для голосо-
вания по выборам Президента. Так, 
каждый избирательный участок 
будет снабжен двумя трафаретами 
для использования незрячими изби-
рателями при заполнении бюлле-
теней. На избирательных участках 
также будут расположены специ-
ально оборудованные кабины для 
тайного голосования для людей с 
ограниченными возможностями. При 
необходимости для незрячих избира-
телей могут быть установлены опти-
ческие лупы и фонари.    
Предусматривается принять меры 

по обеспечению бесплатного про-
езда избирателей с инвалидностью к 
избирательным участкам в густона-
селенных районах, завершить работу 
по созданию наклонных коридоров 
у входа и выхода зданий избира-
тельных участков шириной не менее 

90 см и углом выхода не более 300, 
а также создать дополнительные 
условия для того, чтобы избиратели 
могли свободно перемещаться вну-
три здания.
Также на заседании было отме-

чено, что Министерство здравоох-
ранения и Служба санитарно-эпи-
демиологического благополучия и 
общественного здоровья предпримут 
неотложные меры для обеспечения 
эффективной защиты санитарно- 
эпидемиологического благополучия и 
охраны здоровья населения в проведе-
нии выборов Президента Респуб лики 
Узбекистан в условиях пандемии.
Ежедневно будет проводиться 

анализ эпидемиологической ситуа-
ции на территории избирательных 
округов, и при необходимости будут 
даны соответствующие рекомен-
дации избирательным комиссиям. 
В период выборов здания и помеще-
ния, в которых расположены участко-
вые избирательные комиссии, будут 
своевременно дезинфицированы.
Членами ЦИК в том числе рассмот-

рен вопрос аккредитации наблюдате-
лей от международных организаций 
и зарубежных стран, участвующих 
в выборах Президента Республики 
Узбекистан.
Отмечено, что Министерство ино-

странных дел внесло в ЦИК представ-
ления об аккредитации 47 иностран-
ных (международных) наблюдателей. 
В соответствии с постановлением 
Цент ральной избирательной комис-
сии на Президентских выборах 
зарегистрированы 47 иностранных 
наблюдателей: БДИПЧ ОБСЕ (1), 
Содружество Независимых Госу-
дарств (18), Организация ислам-
ского сотрудничества (4), США (1), 
Германия (1), Республика Корея (1), 
Малайзия (5), Египет (1), Республика 
Азербайджан (4), Российская Феде-
рация (4), Украина (5), Япония (1), 
Респуб лика Казахстан (1).
Таким образом, общее количе-

ство аккредитованных на сегодня 
наблюдателей от зарубежных стран и 

меж ду народных  орга ни з а ций 
составляет 159 человек. Центральная 
избирательная комиссия наделяет их 
полномочиями осуществлять свою 
деятельность во время подготовки и 
проведения выборов в установленные 
законом сроки.
Членами комиссии также рассмот-

рен вопрос проведения аккредитации 
представителей средств массовой 
информации.
Отмечено, что в Центральную 

избирательную комиссию поступило 
45 обращений от СМИ. На заседании 
единогласно одобрен проект поста-
новления об аккредитации предста-
вителей средств массовой информа-
ции и проведена аккредитация 172 
представителей 45 местных СМИ.  
В настоящее время аккредитовано 

1253 представителей отечественных 
медиа и 48 - зарубежных. 
Следующим вопросом повестки дня 

заседания стало внесение изменений 
в состав 14-й Ташкентской городской 
окружной избирательной комиссии 
по выборам Президента Республики 
Узбекистан.
Так, в соответствии со статьями 14, 

16, 21 и 25 Избирательного кодекса 
Республики Узбекистан и рекоменда-
цией Ташкентского городского Кен-
гаша народных депутатов внесены 
изменения в состав 14-й Ташкентской 
городской окружной избирательной 
комиссии, утвержденные постановле-
нием Центральной избирательной 
комиссии от 14 августа 2021 года.
В ходе заседания заслушаны отчеты 

председателей Самаркандского, Фер-
ганского и Хорезмского избиратель-
ных округов о подготовке к выборам.
Постановления по внесенным в 

повестку дня заседания вопросам 
приняты членами комиссии едино-
гласно путем открытого голосования. 
Следует отметить, что постановления 
Центральной избирательной комис-
сии вступают в силу с момента их 
принятия.
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ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА СТРАНЫ 

ПРОЙДУТ НА ОСНОВЕ 

ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ СТАНДАРТОВ(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- Расскажите о своих 
в п е ч ат л е н и я х  о б 
Узбекистане и его 

образовательной системе в 
част ности?

- Узбекистан и страны Цент-
ральной Азии всегда интере-
совали меня. К сожалению, 
раньше о вашей стране знала 
не так много, но слышала от 
друзей о гостеприимстве узбек-
ского народа. И по прибытии 
сюда лично убедилась в этом.
История, связанная с моим 

решением приехать в Узбеки-
стан ,  очень  интересная . 
В декабре прошлого года мы 
с другом беседовали о том, 
какую страну хотели бы посе-
тить в качестве туристов. Оба 
выбрали Узбекистан. А уже на 
следующий день при проверке 
электронной почты я обнару-
жила письмо, где говорилось 
о новом проекте по обучению 
финскому языку школьников 
Узбекистана. Тогда сразу же 
позвонила другу и сказала, 
что поеду в страну не как 
турист, а как учитель, причем 
на долгосрочный период.
Могу сказать, что мне нра-

вится подход узбекских кол-
лег к работе. Учителя здесь 
очень инициативные: видно, 
что любят свою работу и пол-
ностью отдаются ей. Отрадно 
и то, что в стране стали актив-
нее внедряться международ-
ные стандарты в учебный про-
цесс. Современные методики, 
которые в том числе приме-
няются у нас в Финляндии, 
призваны улучшить деятель-
ность общеобразовательных 
учреждений, повысить каче-
ство образования.
А еще в Узбекистане наблю-

даю крайне высокий интерес 
к изучению не только ино-
странных языков, но и ряда 
других дисциплин. Молодежь 
здесь инициативная, у нее есть 
стремление к учебе. И это очень 
важно. 
Кроме того, в Узбекистане 

давно сложилась культура 
многоязычия. Здесь в обиходе 
узбекский, русский, таджик-
ский, казахский, английский 
и многие другие языки. И я 
радуюсь, когда вижу энтузиазм 
моих учеников, с которым они 
подходят к изучению финского. 
Многие уже даже общаются 
на нем между собой. Таким 
образом ребята смогут глубже 

погрузиться в культуру моей 
родины, что является для меня 
большой честью.       
Еще одно наблюдение: в 

Узбекистане у подрастающего 
поколения сильно развито 
чувство уважения к педагогу. 
В стране в принципе высоко 
ценят образование. Не будем 
забывать: ваш край изве-
стен всему миру как родина 
великих ученых. И отрадно 
видеть, что традиции не 
меняются. Молодежь ста-
рается, работает над собой, 
полностью осознавая: успех 
в будущем зависит только от 
знаний.

- С какими трудно-

стями вы сталкива-

етесь в преподава-

тельской деятельности в 
Узбекистане?

- Преподаю детям иностран-
ный язык - одну из самых зани-
мательных дисциплин. Здесь 
есть возможность для креа-
тива, применения современ-
ных и необычных форматов. 
Ежедневно по два часа обучаем 
ребят финскому языку в груп-
пах и организуем 30-минут-
ные индивидуальные занятия 
с каждым школьником раз в 
неделю. По окончании кур-
сов увеличиваем количество 
часов. Но ежедневное изучение 
языка уплотняет расписание 
уроков, оставляя мало вре-
мени для других предметов. 
Считаю, что следует создавать 
более широкие возможности 

для изучения языка на посто-
янной основе без ущерба для 
учебного процесса.

- Как вы думаете, на 
какие наиболее важ-

ные аспекты должен 

обращать внимание учитель 
в своей деятельности?

- Самое главное - наладить 
общение с учащимися. Учи-
тель - человек, который при-
спосабливается к потребностям 
детей. Ему важно понять, как те 
осваивают предмет, успевают ли 
они, нужны ли им дополнитель-
ные материалы. Каждый ребе-
нок по-разному воспринимает 
информацию. И это необходимо 
учитывать. А в изучении языков 
особенно важно определить то, 
в каком формате тот или иной 
ученик лучше усваивает знания.

- Перенимаете ли 

опыт узбекистанских 
коллег?

- Регулярно обсуждаем 
вопросы совершенствования 
учебного процесса, методов 
обучения.
Одно из самых важных 

качеств, которому научилась у 
учителей Узбекистана, - энту-
зиазм. Здесь педагоги чув-
ствуют личную ответствен-
ность за успеваемость детей, 
вкладывают в каждое занятие 
максимум профессионализма, 
креативности, любви. Видя 
перед собой такого наставника, 
дети тоже будут стремиться 
быть похожим на него.

- Какие особенности 

финской системы обра-

зования могут быть 
эффективными  в  Узбеки-

стане?
- В школах Узбекистана 

активно внед ряется финский 
опыт. Так, система базового 
образования в Финляндии 
начинается со всестороннего 
обучения. Это означает, что 
мы полагаемся на взаимную 
интеграцию наук, когда можно 
сочетать химию с инженерией, 
математику - с информацион-
ными технологиями, англий-
ский язык - с историей.
Отталкиваясь от собствен-

ных наблюдений, могу сказать: 
такие эксперименты уже прово-
дятся в Узбекистане и показы-
вают высокую эффективность.

- Как в целом оценива-

ете уровень образова-

ния в Узбекистане?
- Основываясь на том, что 

уже видела, могу сказать: все 
процессы проходят на высоком 
уровне. Проекты, реализуемые 
в Узбекистане, стремление 
молодежи к получению новых 
знаний, усилия государства по 
дальнейшему совершенство-
ванию системы образования 
вселяют оптимизм. Уровень 
образования в республике 
хороший. Но замечу, что в 
сфере начального образования 
имеются широкие возможно-
сти для внедрения междуна-
родного опыта. Такая работа 
послужит достижению в буду-
щем высоких показателей 
узбекской системы образова-
ния. И я намерена внести в это 
свой скромный вклад.
Многие государства при 

установлении дружеских отно-
шений часто опираются на 
сферу образования. И я в свою 
очередь очень рада, что стала 
частью этого совместного про-
екта.
Инвестиции в образование, 

несом ненно, большой вклад в 
будущее страны. Потребуется 
несколько лет, чтобы увидеть 
их результат. Это не тот про-
цесс, когда все достигается за 
два или три года. Могу сказать 
одно: мне очень приятно, что 
дети наших стран довольны 
этим проектом. Они получают 
качественные знания, а мы вно-
сим вклад в их стабильное и 
успешное будущее.
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В эпоху научно-технического 
прогресса перед человечеством 
появились новые проблемы, 
с которыми оно прежде никогда 
не сталкивалось. Рост численности 
населения, увеличение объема 
промышленного производства 
негативно воздействуют 
на экосистему планеты.

Глобальное потепление, разрушение озонового 
слоя, загрязнение атмосферного воздуха, истоще-
ние водных ресурсов... Все это - печальные послед-
ствия, вызванные человеческой деятельностью.
Антропогенный фактор давно является главной 

причиной возникновения экологических проблем. 
Увы, старания сделать планету чище не приносят 
очевидных результатов. С каждым годом экология 
ухудшается, по поводу чего бьют тревогу ученые 
всего мира. 
Так как промышленность и бизнес стали пере-

довыми отраслями жизнедеятельности человека, 
загрязнение воздуха по большей части происходит 
из-за попадания в атмосферу нехарактерных физи-
ческих, химических и биологических веществ, а 
также из-за изменения их естественной концентра-
ции. Также причинами являются сжигание углево-
дородного топлива при производстве электрической 
энергии и работе двигателей транспортных средств. 
Кстати, последнее - самая важная проблема совре-
менных городов. Отмечаются попытки ее решения 
при помощи соответствующих фильтров и усовер-
шенствования конструкции моторов. Однако неук-
лонный рост количества автомобилей сводит на 
нет все успехи промышленной экологии в данном 
направлении.
На сегодня количество промышленных предприя-

тий в Узбекистане увеличилось вдвое, уровень запы-
ленности и загазованности воздуха в городах превы-
сил норму в четыре раза. В регионах страны площадь 
зеленых насаждений сократилась в три-четыре раза. 

Один из наиболее токсичных газов, поступаю-
щих в атмосферу в результате человеческой дея-
тельности, - озон. Ядовит и свинец, содержащийся 
в выхлопах авто. Среди других опасных загряз-
нителей - угарный газ, оксиды серы и азота (уле-
тучиваясь в атмо сферу, представляют серьезную 
опасность, так как способны вызывать кислотные 
дожди, а также сами по себе являются токсичными 
веществами: раздражают слизистые оболочек глаз). 
Ежегодно промышленность при выработке электро-
энергии, производстве цемента, выплавке чугуна и 
так далее становится причиной выброса в атмосферу 
миллионов тонн пыли. 
Многие отрасли по добыче ископаемых 

работают по старинке, не вкладывая средства 
в модернизацию и экологическую безопасность, тем 
самым нанося серьезный ущерб окружающей среде. 
Использование устаревших методов добычи приво-
дит к неконтролируемому и безвозвратному разру-
шению ландшафтов, гибели огромных площадей 
плодородных земель, уничтожаются целые виды 
животного и растительного мира. 
Несмотря на масштабы проблемы, по словам уче-

ных, ее все еще можно решить.
- Нам необходимо научиться жить с приро-

дой в мире, - комментирует доктор биологических 
наук Мавлюда Ходжиакбарова. - Очевидно, что 
фабрики, автомобилестроение, горно-металлурги-
ческая промышленность и прочее - незаменимые 
аспекты жизни современного человека. Невозможно 
перестать развивать эти крупные и важные сферы. 
Поэтому важно внедрять в них «зеленые» реше-
ния. Это сокращение объемов использования 
энергии и экологизация технологий, повыше-
ние энергоэффективности, использование эко-
номических и правовых рычагов для охраны 
окружающей среды, создание малоотходных 
процессов, очистка воздуха на особо загрязнен-
ных территориях. А самое действенное - переход 
на экологически чистые возобновляемые источники 
энергии.

Так, богатый на ценные ресурсы и полезные 
ископаемые Узбекистан имеет огромный потенциал 
в сфере ВИЭ. Климатические условия и географи-
ческое положение, простор, крупные неосвоенные 
земли и тепло солнечных лучей круглый год - иде-
альные условия для такой цели. Как отмечают оте-
чественные и зарубежные эксперты, нынешние 
природные и институциональные условия могут 
сделать страну эффективной площадкой для пилот-
ного внедрения передовых технологий в области 
солнечной энергии с последующим распростране-
нием и расширением результатов не только в стране, 
но и по всей Центральной Азии.

Важно подчеркнуть и то, что огромный 
процент вредных для здоровья 
планеты веществ сбрасывается в воду. 
Нитраты медленно, в течение многих 
лет, просачиваются в русла рек, озер. 

В настоящее время в мире осталось немного 
водоемов, где нет подобных следов продуктов жиз-
недеятельности человека. Со сточными водами 
туда попадают также удобрения и пестициды с 
сельскохозяйственных земель. Те оказываются в 
озерах и водохранилищах, вызывают стремитель-
ный рост тины - водорослей, которые душат реч-
ную фауну и флору. Происходит массовая гибель 
крупных косяков рыб. Птицы, большую часть 
жизни проводящие на воде, наиболее уязвимы 
к разливам на поверхности водоемов. Внешнее 
загрязнение вызывает раздражение глаз, разрушает 
структуру оперения, спутывает и склеивает его. 
Очень чувствительно к воздействию потомство 
пернатых. Даже небольшое количество некоторых 
химикатов может оказаться достаточным для их 
гибели в период инкубации. 

 Еще одна важная проблема - истощение озоно-
вого слоя, который защищает поверхность Земли 
от разрушительного эффекта ультрафиолетовых 
лучей. Во второй половине прошлого века было 

обнаружено, что ряд полученных искусственным 
путем химических веществ разрушает атмосферный 
озоновый слой, приводя к его опасному утончению. 
Этот вопрос привлек внимание мировой обществен-
ности, поскольку известно, что ультрафиолетовая 
радиация вызывает рак кожи, катаракту глаз, спо-
собствует подавлению иммунной системы человека, 
а также наносит непредсказуемый ущерб расте-
ниям, водорослям, пищевой цепи и глобальной эко-
системе.

К чему может привести такое 
халатное отношение к планете? 
Во-первых, плохая экология - один 
из факторов возникновения разного 
рода заболеваний. Во-вторых, 
сокращается биоразнообразие Земли, 
что влечет за собой нарушение 
баланса в экологической системе.

- Осознание опасности приводит к тому, что 
международной общественностью предприни-
маются новые шаги в защиту озонового слоя, - 
продолжает М. Ходжиакбарова. - Это создание раз-
ных инициатив и проведение мероприятий. Хоро-
ший пример - Венская конвенция ООН об охране 
озонового слоя, согласованная на Венской конфе-
ренции 1985 года и вступившая в силу в 1988-м. 
Важный документ в сфере и Монреальский прото-
кол по веществам, разрушающим озоновый слой, 
утвердивший необходимость постоянного контроля 
за изготовлением, продажей и применением наибо-
лее опасных для природы субстанций (фреон, бром-
содержащие соединения и другие).
Также специалистами разрабатываются и 

активно внедряются современные системы сооруже-
ний по очистке, которые становятся серьезным пре-
пятствием для вредных соединений, предотвращая 
их попадание в атмо сферу и близлежащие водоемы. 
Но предотвратить проникновение вредных веществ - 
лишь часть задачи. Важно решить судьбу уже 
сконцентрированных в окружающей среде промыш-
ленных стоков без ущерба для природы. Необхо-
димо совершенствовать существующие технологии 

производства при помощи повторного, а может быть, 
и многократного использования отходов.

30 октября 2019 года Указом Президента была 
принята Концепция охраны окружающей среды 
Республики Узбекистан до 2030 года, разработана 
«дорожная карта» по ее реализации в 2019-2021 
годах. Документ предусмат ривает меры по сохра-
нению и обеспечению качества объектов окружаю-
щей среды (атмо сферного воздуха, вод, почв, недр, 
биоразно образия и охраняемых природных терри-
торий) от антропогенного воздействия и иных нега-
тивно влияющих факторов.
Еще один выход из ситуации - открытие безотход-

ных производств (основа промышленной экологии), 
представляющих собой метод создания продукции, 
при котором сырье и энергия используются наиболее 
рацио нально. Их предельно допустимая концентрация 
соответствует санитарно-гигиеническим нормам.
Экологи всего мира проводят на основе деталь-

ного анализа оценку реального воздействия про-
изводства на биосферу. Каждый год дается прог-
ноз состояния окружающей среды и намечаются 
мероприятия по минимизации влияния объектов 
хозяйственной деятельности на природу. При этом 
очевидно, что самое рацио нальное решение сегодня 
- внедрение инновационных современных техноло-
гий, привлечение к полезным и «зеленым» инициа-
тивам частных предпринимателей, ННО и широкой 
общественности. Так, хорошие результаты по сбору 
и переработке отходов демонстрирует негосудар-
ственный сектор.

gеле…=  Cл=…е2= СБЕРЕЧЬ ПРИРОДУ - 
САМАЯ ВАЖНАЯ ЗАДАЧА


